



n°4 / 2018 € 5,00

Habitat and inhabitA@tion

Balkrishna Doshi

Aventures du Monde

En 1988, ma mère et ma sœur ainsi qu'une tante avaient réservé un voyage en Egypte avec l'agence *Aventures dans le monde*. Au dernier moment, une de leur amie a dû renoncer à ce voyage et m'offrit de prendre sa place, comme le voyage était de toute façon payé. J'ai attrapé une paire de jeans, un maillot de bain et quelques t-shirts dans un sac et voilà d'un coup que je me retrouve dans la Vallée des Rois. J'avais lu le livre *Construire avec le Peuple* et avais reconnu de loin le profil de New Gourna que j'allais immédiatement visiter. Je fus déçu des conditions générales de dégradation, mais plus particulièrement de l'état d'abandon dans lequel se trouvait le théâtre. Ensemble avec l'école coranique et la mosquée, ils constituaient le noyau principal des services publics de l'installation, un choix que je ne comprenais pas pleinement et qui m'avait toujours laissé perplexe, et qui me semblait un peu comme inventé. A notre arrivée au Caire, je demandai aux portiers de l'hôtel de chercher pour moi, le numéro du téléphone d'Hassan Fathy. Le rencontrer fut plus facile de prévu, le lendemain, dans l'après-midi même, il recevait de jeunes architectes français et il avait été l'un des ses élèves (...) et qui ne l'a pas été ? Doshi me rappelle Gualterio Marchesi, le père de la grande cuisine italienne dont tous se disent être fils, aujourd'hui ensuite après l'attribution du Prix Pritzker on ne contacte pas les amis de vieille date.

On pouvait ainsi entamer un travail sur les causes (avec une prise de conscience) et sur les effets (grâce à l'empathie). L'État n'avait pas cependant maintenu ses engagements, le théâtre avait bien été construit, mais c'était à peine plus qu'une cabane, mais c'était l'occasion pour instruire les pauvres pêcheurs afin qu'ils puissent construire des maisons plus sûres, avec les moyens et les procédures de maisons en boue, mais avec également la résistance des armatures à béton, mais qu'ils pouvaient entretenir eux-mêmes et c'est vraiment pour cela lors de mon retour en Italie, qu'elles ne furent pas financées par la Région de Vénétie : on n'avait pas adopté les techniques et les matériaux consistant à promouvoir nos entreprises.

Houses- Housing

J'ai ensuite compris que cette dette *au-delà* de ce que l'on a peut s'honorer en offrant ce qu'on sait et ce qu'on fait. Dans une perspective holistique tout cela converge sur ce que l'on est, tout en rond, en étant la vraie connaissance et non l'érudition mais la conscience du soi.

Le savoir est un bien qui avec l'eau et l'amour partage la nature et la destinée : le savoir (comme l'eau et l'amour) n'appartient à personne, si tu essayes de retenir l'eau (ou l'amour, ou le savoir) il stagne et meurt, c'est vraiment dans l'architecture indienne, jamais avec un but décoratif et toujours comme ornement.

La production de Doshi échappe à chaque tentative de codage stylistique et technique, il écarte de façon continue ; toutefois, ce qui est reconnaissable est par contre la méthode de recherche, fondée sur l'observation et l'écoute des habitants dans le contexte (naturel et culturel, physique et spirituel, biologique et social), de l'acceptation et de l'accueil, de l'interprétation de dialogue conclue à la construction de l'habitat.

Je compris alors, qu'à un certain moment, il ait dit au commanditaire, qu'il avait bien observé la maison et que selon lui, le jeune architecte dont il lui avait parlé aurait certainement interprété ses exigences mieux qu'il ne le faire lui-même, peu habitué à la forme de la villa. Il ajouta qu'il avait pour coutume de faire des projets de maisons pour travailleurs et qu'il aurait été heureux de projeter l'installation pour les travailleurs de l'épaveur afin de réduire le poids et faciliter l'isolation et tout autour de l'espace de faire de projets de maisons pour travailleurs et qu'il n'aurait été heureux de projeter l'installation pour les travailleurs de l'épaveur.

Dans les voûtes de Doshi, le protagoniste est le souffle. La voûte est parfois présentes tant bien dans les maisons pour l'apnée d'air à l'intérieur (avec des éléments cylindriques insérés dans l'épaisseur afin de réduire le poids et faciliter l'isolation) et tout autour de l'espace de faire de projets de maisons pour travailleurs et qu'il n'aurait été heureux de projeter l'installation pour les travailleurs de l'épaveur.

Tenzin Gyatso commença en incitant les managers qui avaient accouru pour l'écouter, à développer les profits de leurs entreprises, en les invitant en même temps à tenir compte que le profit est composé de trois parties : une est destinée au bien-être de la famille des entrepreneurs et de tous les travailleurs, des dirigeants ou ouvriers ; une autre doit être réinvestie pour créer un autre travail et de nouveaux engagements en élargissant le bassin des bénéficiaires des fruits du travail ; mais il ne s'arrête pas là et il ajouta qu'une troisième partie appartient à ceux qui n'ont pas eu l'opportunité de jour des bénéfices, par rapport à ceux qui en ont eu.

Les seules maisons individuelles dont Doshi a fait les projets, sont la maison où il vit à Ahmedabad et celles de ses filles Tejal et Maneesha à Baroda (Varodara) ; par contre, beaucoup d'installations pour les classes les plus démunies (travailleurs, ouvriers, journaliers) toutes avec une qualité architectonique réduite par la nécessité de faire des économies comme on peut évidemment le voir dans le cas d'Aranya. Cette ville satellite pour des morts » était aussi habitée par les vivants, les vivants et les morts cohabitant dans un système singulier qui s'y était installé où il y avait comme une colonne sonore avec le brouhaha des gamins qui se couraient après les pierres tombales. Fathy les indiqua comme les vrais destinataires de son travail : en offrant, aux nouvelles générations la possibilité de les assombrir de manière relativement nombreuses, non seulement dans le résultat architectural, mais aussi dans les intentions.

L'attention des deux se tourne vers ces derniers qui afin d'aspirer à l'émancipation doivent trouver un travail et une maison, mais plus particulièrement vaincre la marginalisation dans une communauté solidaire, comme Doshi et Fathy le savent bien, que dans le planning de maison de style unifamilial, ils préfèrent l'étude de modèles installés dans lesquels l'architecture et le planning urbain se font le véhicule de relations sociales nées dans le noyau familial, au travers les murs d'un foyer pour ensuite s'étendre dans les cours et les jardins, ainsi que dans le voisinage et dans les espaces de transitions entre l'espace public et l'espace privé pour finalement s'ouvrir à toute la communauté du système public où (en Inde) on peut aussi trouver les *charpai*. Dans l'architecture "populaire" de Doshi, les espaces de relation et de transition sont une constance : porches et vérandas, *otla e pols*.

Observation and listening

C'était la raison pour laquelle, il avait voulu qu'il y ait un théâtre à Gourna - il dit, en répondant à mes perplexités - que c'était l'occasion et le lieu dans lequel on pouvait réfléchir, dans une forme poétique sur les aspects tragiques de la condition humaine, en offrant et en regardant avec de la nouveauté yeux et en atténuant pour un instant la souffrance et la solitude.

Glossaire

- Charpai - Char** veux dire quatre et *pali* = pieds, ce sont des lits en bois rehaussé à quatre pieds avec un plan d'appui réalisé avec des cordes de chanvre et ceux-ci constituent l'unique piedement pour la personne qui vit dans la rue, existence minimum intégrée comme une unité d'espace public de la rue.
- Otla** Les sièges traditionnels rehaussés sur les routes, proche des vérandas ou des porches d'entrée.
- Pols** Espaces de court typiques du tissu urbain de la vieille ville d'Ahmedabad, où autour de celle-ci recueille les habitations de diverses familles du même groupe social, ouvriers, religieux...

Bibliographie

- La musica dello spazio: il Gufo*, CASABELLA n. 659, Elmond, Milan septembre 1998.
- Centro di gravità permanente*, SPAZIO E SOCIETÀ n. 89, Milan janvier 2000.
- Ricostruire in India dopo lo tsunami. Tradizione e nuove tecnologie appropriate*, in GAIA, n. 23 Printemps 2005, un VI, pages 16-17.
- di Alfredo Zappa, *Casa da manu*, in COSTRUIRE n. 263, Avril 2005, pages 130-131
- Una casa, una rete, una barca. Dopo lo tsunami per la ricostruzione*, in "Parlare con l'architettura", a cura di Alberto Pradelli e Cristina Conti, pages 135-152, Forum, Udine 2005.
- The Indian Architect. Doshi's philosophy*, in *CASA VOGUE* n. 27, Avril 2007, pages 140-147 Ed. Condé Nast, Milan 2007
- Ahmedabad*, di Giovanni Leone, in "Architettura del Novecento", a cura di Marco Birighi e Alberto Ferlenga, volume II, pages 7-16, Einaudi, Turin 2013.
- Gufo*, di Giovanni Leone, in "Architettura del Novecento", a cura di Marco Birighi e Alberto Ferlenga, volume II, pages 705-710, Einaudi, Turin 2013.

